

# DIARIO DE LA MARINA

## EDICION DE LA TARDE

Inscrito como Correspondencia de segunda clase en la Oficina de Correos de la Habana

### ACTUALIDADES

La sesión de anoche en el Ateneo fué solemnísimas. Puede decirse que la docta casa entró en una nueva fase de su vida. Nos vanagloriamos de haber previsto á tiempo la utilidad de la orientación que hoy se sigue, dando de mano á la rutina que solo vió en la frivolidad elegante, en el baile de sociedad y en el espectáculo teatral la única salvación y el más firme asidero para la vida del Ateneo.

Este centro debe responder á los fines para que ha sido creado aquí y en todas partes. Después de la polémica brillantemente iniciada, vengán conferencias de vulgarización, discusiones más modestas en que intervengan estudiantes y aficionados—que también la ciencia tiene su dilettantismo—organícense cursos de extensión universitaria, atraigase al obrero, al elemento trabajador que puede asistir los domingos y días festivos á lecciones amenas é instructivas documentadas con el aparato de proyecciones, etc.

Todo esto realizado en otros países con éxito inmenso y con provecho extraordinario para la cultura general, basta con que lo copiemos del Ateneo de Madrid, en donde los trabajos de este género son diarios—por la tarde y por la noche funcionan sus cátedras—y celebra sesiones dominicales con tal número de espectadores espontáneos entre obreros y obreras, que no caben materialmente en su vastísimo salón principal y tribunas anexas.

La base elemental de todo ello, claro está, es la organización de una Biblioteca moderna y bien nutrida, pero...no divaguemos más por hoy.

El señor Presidente del Ateneo inició anoche la sesión con pocas palabras. Fué prólogo brevísimo, que seca, fría y serenamente explicaba el contenido de un volumen que nos disponíamos á abrir y á hojear con deleite.

A veces pareció más que autor á amigo del autor que habla y nomina la obra, el sencillo edi-

tor que la recomienda en una advertencia.

Nos contó de cierta reunión preparatoria, y nos descubrió alguna censura íntima que se le dirigiera por haber hablado él de política en el Ateneo. Parece ser que no le molestó el reproche lo bastante para arrepentirse; lejos de eso recabó de sus compañeros un acuerdo que á nosotros se nos antoja un poco pueril é innecesario, el de permitir en lo sucesivo que el Ateneo trate de política.

La noticia por lo nueva, nos envolvió á nosotros, algo despidados sin duda en la vida ateneísta, en una ligera confusión que merece disculpa.

Ya autorizado el Ateneo á discutir temas políticos, el doctor Dolz, con sonrisa simpática y frase expresiva concedió la palabra al sabio Enrique José Varona.

Era el héroe de la noche. Hacia él convergían todas las miradas. Al erguirse de su asiento una salva de aplausos hizo que Varona sintiese un pequeño temblor, que cambiase el color mate de su rostro en otro más suave y pálido, y que se inclinase modestamente hacia nosotros realizando esa que es la más digna genuflexión del mundo, la hecha ante el público que ovaciona.

Con voz reposada, algo opaca, con dición muy castiza, empezó lleno de humildad su esperada oración académica. A raíz de sonar la detonación del magnesio, con que los fotógrafos se obstinan en estropear todos los exordios de discursos, Varona nos dá nueva prueba de su modestia. "El no se cree con autoridad para ofrecer soluciones", y esto ¿por qué no decirlo? nos predispone á ser tal vez sorprendidos de un leve desencanto.

El eje de nuestra constitución es el sufragio universal; ninguna obrasería, estable y duradera puede intentarse sin comenzar por la reforma del sufragio; éste no es un problema peculiar nuestro, sino preocupación universal, de todos los Estados.

Ya sentadas las anteriores premisas, Varona se declara no enemigo absoluto del sufragio universal sino del sufragio en poder

de clases ignorantes que no saben ejercitarlo. En una palabra, ambiciona, sueña con la posible y futura y necesaria ampliación, cuando la capacidad del ciudadano lo consienta.

¿Qué es un elector? La definición precisa, hermosa, ideal que nos ofrece Varona, constituye los cimientos de toda su argumentación.

Nos describe un tipo angélico encargado de la sagrada misión de estudiar todos los problemas de la dinámica nacional; legalmente obligado á designar á unos mandatarios, también instruidos, que representen por delegación la soberanía popular.

Es decir que el elector "ha de resolver un problema tan grave" que no puede considerarse el voto como un derecho, sino como una función.

¿Cuáles han sido, se pregunta, los productos de esa confusión entre el derecho y la función?

El paulatino descrédito del régimen parlamentario, que éste sea detrimento de clases en lugar de ser la justicia de todas las clases, el entronizamiento de los caciques políticos y la demagogía triunfante.

Es imposible relatar todo lo que dijo Varona en discurso tan bien nutrido y saturado de doctrina.

Sus declaraciones más importantes fueron éstas: Una cosa es el sacrificio por la libertad, y otra la práctica de la libertad.

En Francia es causa de restricción del voto la embriaguez. Los cubanos pueden embriagarse libremente.

Es tan deplorable la situación económica del veguero, que á pesar del crédito de nuestro tabaco, no sabemos si es una bendición ó una maldición para Cuba su rica hoja.

Este pueblo con escaseces cada día mayores tiene una proporción de analfabetos exagerada, un doloroso promedio de un 75 por 100.

La tercera parte de los habitantes de la Habana viven en esas llamadas casas de vecindad. Un solo individuo puede confiscar la libertad de 100, 200 ó

300 ciudadanos. Otro puede llenar la urna de votos falsos.

La Constitución empezó á ser olvidada en cuanto se promulgó. Cuantos han puesto la mano en ella, se han empeñado en ver quien la olvida más.

La soberanía debe residir en el Estado. (La afirmación así crudamente dicha, nos dejó una tenue duda, la de no haber nosotros escuchado bien).

El magistral discurso de Varona, que muy incompleto bosquejamos, tuvo una contundente é improvisada y felicísima réplica.

El Sr. D. Alfredo Zayas se nos reveló como un polemista notable, extraordinario, colosal. No quiséramos que se crea mojamos la pluma en el tintero de las hipótesis.

Zayas sostuvo que el sufragio es derecho inalienable y no función legalmente organizada. Explicó el ejercicio del voto, no directa, libre é incoherentemente depositado en las urnas, sino disciplinado y encauzado por los partidos políticos, que son los que discernen, estudian, resuelven sobre la calidad de los mandatarios y sobre la conducta y el criterio que éstos deben mantener con relación á los problemas de actualidad.

La política, decía con grave aplomo, jamás puede ir por el camino recto que la teoría le enseña; ella representa transacciones continuas entre lo que es y lo que debe ser.

No se puede decir que la Constitución de Cuba sea mala. No se ha probado. Esa Constitución no fué como afirmaba el señor Varona hija del sufragio universal, sino al revés, lo fué del sufragio restringido.

¿Queréis conceder exclusivamente el voto á aquellos que hoy lo detentan? ¿Esos capataces que el señor Varona citó como confiscadores del voto de sus subordinados y dependientes, son acaso los electores ideales que nos pintaba? Su deshonra política de hoy no ofrece garantía para que cambien de conducta mañana.

El Sr. Zayas concluyó, afirmando que desposeer del sufragio universal, al pueblo cubano, sería tremenda injusticia y repitiendo la conocida frase "quien siempre vientos cosecha tempestades".

### GACETA INTERNACIONAL

Los malos ejemplos de las vecindades, tienen por necesidad que producir deplorables contagios. La tremenda conmoción que sufre hasta el rincón más apartado del imperio del Czar, ha hecho sentir sus efectos en Austria y hasta ha conseguido despertar apetitos en Alemania.

El socialismo austriaco se muestra ahora más exigente que nunca y pide el sufragio universal. Con tal motivo ha provocado serios desórdenes en Viena, y lo que en un principio despreciaron los húngaros, por tener aspiraciones más elevadas, hoy lo desean los austriacos y lo piden á voz en grito los eternos aspirantes á las más amplias libertades de la Bohemia.

El peligro que para una monarquía encarna el sufragio, se ha presentado de pronto en las tres regiones más importantes del imperio de Francisco José, viéndose frente á un asunto que tanto temió tocar por lo muy delicado y que tan fatales consecuencias puede traer á su dinastía.

No obstante, parece que el Emperador-Rey está dispuesto á conceder el sufragio universal en Austria y ha ordenado al barón Gantch de Frankenthurn que redacte un proyecto referente á dicha concesión. Créese que el decidirse el soberano en este sentido, obedece á sus deseos de satisfacer á los socialistas, para causar impresión sobre los miembros que componen la Liga húngara.

En Alemania va también abriéndose paso la idea del sufragio, produciendo su avance en Guillermo II graves preocupaciones; pues siendo muchos y muy trascendentales los asuntos internacionales que actualmente absorben su atención y su trabajo, el socialismo alemán le supone un obstáculo y le embaraza un tanto hasta en la independencia que necesita tener en la próxima conferencia internacional sobre Marruecos que, según los últimos telegramas, es un hecho que se reunirá el 15 del próximo mes en Algeciras.

El gran duque de Finlandia ha alcanzado la más completa autonomía; pero el gobierno del Czar ha creído conveniente aumentar la guarnición de aquel territorio con 10,000 hombres más, para hacer entender á los fines de desear, que una cosa es autonomía y otra independencia, y que el Czar continuará siendo gran duque de Finlandia.

Los polacos, habiéndose enterado de lo ocurrido en Helsingfors, tratan de reanudar la lucha y procuran sacar lo más posible de esta época de revueltas. En un manifiesto del partido obrero, se pide la convocación de una dieta nacional en Varsovia y la renova-

Los ingleses y los belgas, grandes maestros en beber cerveza, han concedido en sus exposiciones el primer premio á la de LA TROPICAL.

ción de los antiguos derechos del reino.

En el resto de Europa, particularmente en los Balcanes, ocurre una situación de intranquilidad tan grande, que es poco menos que imposible deducir conclusiones por lo difíciles y confusas que se presentan.

TELEQUINO.

El único remedio completo y radical del estómago y del intestino es el Digestivo Mojarrieta

### LA ZAFRA

Leemos en *El Clarín*, de Caibarién, lo que sigue:

A pesar de lo avanzado de la estación, las lluvias caídas en estos últimos días han sido muy provechosas para los campos. El tiempo continúa lluvioso y mientras no se declaren los fríos, la caña ganará mucho en su desarrollo; por lo cual, si el tiempo sigue siendo favorable, es de esperar que la merma que se tome, no alcance las proporciones que se le calculaban, al menos en algunas zonas.

Persona inteligente que ha recorrido esta semana colonias de diferentes fincas, nos asegura que hay campos hermosísimos, en muchos de los cuales está la caña á tres trozos. Entre ellos nos cita varias colonias de los hermosos centrales *Adela* y *San Agustín*, en las que el fruto no parece haber echado de menos las aguas.

El señor Administrador del gran central *Zaca* ha pasado aviso á sus colonos para que estén dispuestos para principiar el corte el 25 del actual, con objeto de romper la molienda á principios de Diciembre.

También el hermoso central *Reforma* se propone comenzar dentro de la primera quincena del mismo, según así nos lo manifiesta su dueño señor don José H. Martínez.

De los ingenios que han hecho este año grandes instalaciones en sus casas de calderas, se temía que los trabajos necesarios para estas obras hicieran retardar más de lo conveniente el comienzo de la zafra; temores que se acentuaron con las demoras sufridas en la remisión de los aparatos por las casas extranjeras de Europa y de los Estados Unidos; pero como quiera que todas esas fincas tienen perfectamente

Nuestro calzado Provençal para CAMPO, NO TIENE RIVAL,

Peletaría  
**La Marina,**  
Portales de Luz,  
Teléfono n.º 929.  
C-2118 0-14

**PIANOS ELECTRICOS**  
QUE MODULAN LAS VOCES.  
Únicos en Cuba. Son una maravilla del arte moderno.  
No hay nada que se le iguale, ni en voces ni en perfección, para que funcionen solo se necesita tocar un simple botoncito.  
Se pueden ver á todas horas en los almacenes de  
**J. BORBOLLA COMPOSTELA 56.**

**TEATRO ALHAMBRA**  
COMPANIA DE ZARZUELA  
Función todas las noches  
HOY A LAS OCHO: **El hijo de Don Gregorio.**  
A las nueve: **De Oriente á Occidente.**  
16145

**BATERIA DE COCINA de aluminio puro**  
recomendado por los hombres de ciencia de todos los países, como el mejor, más duradero, económico é higiénico que se conoce.  
Este hermoso metal, cuando como el nuestro es puro, es el mejor del mundo para los usos domésticos porque es inoxidable; no hay peligro á intoxicaciones, teniendo, además, la gran ventaja de economizar *cuarenta por ciento* de combustible, porque el aluminio puro es el gran conductor del calor, y su color blanco, como la plata, le hace más limpio y agradable á la vista que otro metal cualquiera, siendo también por su dureza el que más pura y se conserva mejor.—Con ningún otro se puede gastar mejor el dinero.  
**Ferretería Monserrate**  
de JOSE GONZALEZ, O'Reilly 118 y 120.

Los ingenieros de Obras Públicas, deben preferir usar la sustancia explosiva  
**RACK-A-ROCK** ó sea **ROMPE ROCA**  
No tiene peligro sino cuando se une el líquido al sólido. Es de suma fuerza explosiva, como puede ser comprobado por los ingenieros que la han usado, y por testimonios que pueden ser mostrados á los interesados.  
Resultado lo más barato y lo mejor.  
Se envían gratis á los señores ingenieros, Catálogos ilustrados de los afamados taladros hidráulicos para rocas, bombas de aire comprimido y otros aparatos de Ingeniería fabricados por "The RAND DRILL COMPANY" de New-York.  
Agente General en la Isla de Cuba, CHARLES BLASCO.—S. Ignacio 11.

**INDUSTRIA**  
Nuevo reparto en SAN JOSE DE LAS LAJAS, propiedad de los Señores Gorman, Billings y Cone.  
Está situado á 18 millas de la Habana, en la línea del nuevo tranvía eléctrico que ha de unir á la Habana con Güines y sobre la preciosa calzada de Güines. Nosotros garantizamos que este reparto tendrá calles niveladas y macadamizadas, agua y luz eléctrica. Los carros eléctricos de la Habana á Güines que pasan por esta propiedad, estarán funcionando dentro de cuatro meses.  
¡Compre usted ahora y aproveche del aumento que resultará pronto en el precio de los lotes! Si compra pronto podrá escoger el mejor lugar. Vendemos lotes para construir casas, y fajas de terrenos de cinco acres á precios que garantizamos habrán de dar buenas utilidades á los compradores.  
Como especulación ó como inversión de dinero estos lotes no tienen rival. Para mayores detalles dirijase usted por correo ó personalmente á  
**L. G. Cone, Arcada del Pasaje número 6, Habana.**  
C-2134 alt 4-16

**TOPUM**  
CURA CALLOS  
ES INFALIBLE  
1 frasco 25 cts.—De venta en todas las boticas y Dr. Herrera, Cuba 55.

**KARANA**  
Admirable remedio.  
Para neuralgias, Dolores de cabeza, Reumático, de Oídos, de muelas, de Ijada, etc. Superior á la FENACETINA y la ANTIPYRINA.  
1 sobre 5 cts.—De venta en todas las boticas y Dr. Herrera, Cuba 55.

**ASMA ó AHOGO**  
Se cura radicalmente con el Jarabe y los cigarrillos antiastmáticos del  
**Dr. Herrera.**  
Jarabe \$1, cigarrillos 30 centavos.—De venta en todas las boticas y Dr. Herrera, Cuba núm. 55.  
C-2029 1n

**DR. A. SAAVERIO**  
MEDICO-HOMEOPATA  
Especialista en enfermedades de las Ems. y de los niños.  
Cura las colecciones llamadas quírrugicas sin necesidad de OPERACIONES.  
Consultas de una á tres.—Gratis para los pobres.—Teatro Payet, por Zúñiga.  
C 1109 156 -191

**Rioja Lainez**  
el vino mejor y más puro de la Rioja venido á Cuba  
IMPORTADORES:  
**Romagosa y Comp.**  
15252 alt 13-190

**Dr. Palacio**  
Cirujía en general.—Vías urinarias.—Enfermedades de señoras.—Consultas de 12 á 2. San Lázaro 246, Teléfono 1342. C 1972 25 oc

**EL ANON DEL PRADO**  
PRADO 110  
HELADOS, CREMAS, MANTECADOS y TORTONIS de variadas clases, LECHE PURA, FRUTAS ESCOGIDAS del país é importadas; REFRESCOS EXQUISITOS de frutas nacionales; GRAN LUNCH, especialidad en SANDWICHES; CHOCOLATE SUPERIOR servido á la francesa ó española; DULCES FINOS, secos y en almibar; LICORRES LEGITIMOS de las marcas más acreditadas; CAFE PURO y aromado caracollito de Puerto Rico y por último, un excelente surtido de TABACOS Y CIGARROS de las principales y más acreditadas marcas.  
Los precios de esta casa no han sufrido alteración.  
C-2015 alt 1 n

**TARJETAS DE BOUTIZO**  
El surtido más completo y elegante que se ha visto hasta el día, á precios muy reducidos.  
Papel moda para Señoras y Señoritas, timbrado en relieve con caprichosos monogramas.  
**OBISPO 35. Rambla y Bouza, TELEFONO 675.**  
alt 1 n

**La Smith Premier**  
¿Por qué no usa Ud. esta célebre máquina de escribir con su última cinta de dos colores? Ofrezco á Ud. á continuación facilidades para obtenerla.  
La núm. 4 vale al contado \$120.  
**A PLAZOS:**

\$ 140	\$ 135	\$ 130	\$ 125
Al contado.....\$ 30	Al contado.....\$ 30	Al contado.....\$ 30	Al contado.....\$ 25
y	y	y	y
11 mensualidades de \$ 10.....\$ 110	7 mensualidades de \$ 16.....\$ 105	6 mensualidades de \$ 20.....\$ 100	4 mensualidades de \$ 25.....\$ 100
\$ 140	\$ 135	\$ 130	\$ 125

El modelo núm. 5 aumenta el precio en \$5.  
Las ventas á plazos se hacen mediante obligaciones garantizadas.  
Todos los precios son en moneda americana.  
Agente general, CHARLES BLASCO, Obispo 29, Habana.

**El Contómetro.**  
Máquinas para sumar, restar, multiplicar y dividir exactamente.  
Resolver toda clase de cálculos y problemas aritméticos.  
De utilidad práctica en Bancos y Oficinas.—Se halla de venta en Obrapia número 25.—FINA y Ca.  
C-1793 30 St

Histos los trabajos preliminares para montar los aparatos, y habiendo llegado por los vapores Cuyo Bonito, de Londres, y Curlyba, de Nueva York, entrados en puerto los días 10 y 13 respectivamente, casi la totalidad de la maquinaria que se esperaba, aquellos temores han desaparecido y dichas fincas podrán terminar oportunamente sus instalaciones.

### BIEN VENIDOS

En el vapor correo español Buenos Aires han llegado a esta ciudad nuestros muy estimados amigos don Gerardo R. de Armas y su distinguida esposa señora doña Isabel Ablandado de Armas; hijo político de hija de nuestro querido amigo don Juan Bautista Ablandado, vocal de la Junta Directiva de la Empresa del DIARIO DE LA MARINA. Don Gerardo R. de Armas es como sabemos un admirador, un distinguido literato colaborador del DIARIO y actualmente desempeña el cargo de Cónsul de la República de Cuba en Sevilla.

Reciban nuestra más afectuosa bienvenida los distinguidos esposos en su viaje a esta Antilla, su patria, donde tanto se les quiere.

### LA EPIZOOTIA EN EL GANADO

A continuación publicamos el informe emitido por el profesor veterinario Dr. N. Mayo, acerca de la epidemia del ganado en Camaguey.

El Dr. Mayo, como saben nuestros lectores, fué comisionado por el Secretario de Agricultura, Dr. Casuso.

He aquí el informe:

Camaguey, Noviembre 11 de 1905.

Sr. Alcalde Municipal.—Ciudad.

Muy señor mío:—Tengo el gusto de comunicarle a usted de que, constituido en unión del veterinario de la Estación Central Agronómica de Santiago de las Vegas, Dr. N. Mayo, en las fincas La Paz, Santa Fe y La Piragua, para reconocer el ganado enfermo de la propiedad de Mr. H. G. Williams, se procedió a una investigación general por espacio de más de cuatro horas practicándose por el Dr. N. Mayo la autopsia a una vaca que acababa de morir a nuestra vista.—El pasto de la finca Santa Fe, donde la mortandad fué mayor, se encuentra esquilado a consecuencia del exceso de ganado empotrado y más que todo, por la sequía reinante, pues en el mes Octubre, solo cayeron lloviznas e intervalos, que sumaron ocho milímetros.—El Dr. Mayo me entregó una minuta escrita en idioma inglés, en la cual da a conocer su informe, para que después de traducida se la transcribiera a usted: dice así: "Sr. Alcalde Municipal.—Ciudad.—Muy señor mío:—Hoy 11 de Noviembre de 1905, a su ruego y por orden del Sr. Secretario de Agricultura, Industria y Comercio, Dr. Gabriel Casuso y acompañado del ingeniero agrónomo, Sr. R. Jiménez Alfonso, Secretario de la Junta de Agricultura, he visitado las fincas La Paz, Santa Fe y Piragua y examinando el ganado perteneciente a Mr. H. G. Williams, pude observar que había muerto algún ganado, pero no hay evidencia de ninguna enfermedad contagiosa e infecciosa de ninguna clase.—El ganado sufre las consecuencias del hambre, falta de alimento, garrapatas y los efectos del aceite que se ha empleado para matar las garrapatas; por consiguiente, no hay peligro que otros ganados puedan contraer enfermedad del ganado de Mr. H. G. Williams.—De usted atentamente, Dr. N. Mayo, Veterinario."

Lo cual me comunico en comunicarlo a usted, rogándole el acuse de recibo.—De usted atentamente, Ramón Jiménez Alfonso, Secretario de la Junta de Agricultura.

En vista de este informe, el Alcalde inmediatamente levantó a Mr. Williams la prohibición que le había impuesto, de sacar sus ganados de dichas fincas, dejando en vigor la orden de la cremación inmediata de toda res que muriese.

### LINEA FERREA

Tomamos de El Imparcial, de Cienfuegos, lo que sigue:

Los señores don Emilio y don Francisco Terry, que con tantos sacrificios y constancia han logrado, ha tiempo, convertir el modesto ingenio Caracas, que de su señor padre heredaron, en uno de los más productivos centrales, dotándole de extensas líneas férreas estrechas para conducir la caña al batey, y los frutos hasta la desembocadura del Salado, han resuelto alterar esa línea y prolongarla hasta el punto de esta hermosa y abandonada bahía, conocida por La Enseñada de Manacas, en que desemboca el arroyo del Inglés.

Al efecto han colocado ya, sobre el Salado, un sólido puente de hierro para dar paso a las locomotoras de la línea que llega a la desembocadura del Salado, para conducir no solo los frutos de su finca a punto tan cercano al movimiento marítimo de este puerto arriba citado, sino que también los de otras fincas si les convinieran las tarifas, mercancías en general y pasajeros.

Su prolongación resultará de gran utilidad a Cienfuegos, como a las fincas y los poblados y poblaciones que en su bastante larga extensión toca ó pasa cerca.

Desde luego se deduce tendrán que construir almacén y muelle para depositar, cargar y descargar cuanto circule Cuadros al óleo y acarearais con marcos de novedad, dorados y barnizados, se hallan en gran variedad y de mucho gusto en casa de

J. BORBOLLA, COMPOSTELA 56.

por esa línea, que tiene a facilitar los pasajes y la conducción de cargas, y probable ó seguramente a abaratarlos.

Apenas se ha percibido la especulación del propósito de hacer llegar las paralelas de esa línea al punto arriba citado, ha comenzado a comprar solares a la sucesión del señor don Pedro O' Bourke pagándolos, según el punto, de 50 a 100 pesos; y se ha comenzado ya a construir algunas casas: primer paso para que se levante un poblado ó barrio en ese extremo del puerto.

Lo expuesto es una concluyente prueba de los progresos que en vías férreas que llegaran a esta bahía se está realizando; debiendo apreciarse la suspensión de los trabajos en la que debe atravesar la loma situada por la Sierra, un paréntesis que terminará cuando se formalice la fusión convenida en la capital de Inglaterra.

Otro ramal consecuencia de la construcción de almacenes y muelle cerca del Camposanto, para los azúcares de Pervoservancia y otros, comenzará pronto a funcionar.

### La Sanidad

CASAS DESINFECTADAS "El Néctar Soda," "El Decano," café de Industria y San Rafael, Amistad 70, 72 y 100, Hotel "Washington" (Altos de Payret), Domínguez núm. 2 (Cerro) y las casas comprendidas en la Manzana de San Miguel, Consulado, San Rafael y Prado.

Se ha diagnosticado como caso de dengue la afección que padece el señor Cónsul del Uruguay.

El lunes comenzarán los trabajos para la formación del censo de los no inmunes a la fiebre amarilla, que habiten en esta capital. A ese efecto se han nombrado cuatro médicos inspectores.

Desde ayer están funcionando las brigadas especiales de mosquitos, encargadas de visitar casa por casa, repartiendo petróleo crudo. En estos trabajos han sido empleados ochenta hombres que lo están distribuyendo en cuatro secciones.

No hay novedad.

No se tienen noticias de nuevos casos. De los comunicados cinco sospechosos, no ha sido aún confirmado ninguno. Tres de los individuos sospechosos han sido dados de alta después de comprobarse que no era fiebre amarilla lo que padecían.

### CLASES NOCTURNAS

Interesándose el DIARIO DE LA MARINA por todo lo que sea fomento de la enseñanza de nuestra juventud en todas sus manifestaciones, participamos a aquellos de nuestros lectores que les pueda interesar que la Asociación Cristiana de Jóvenes (Young Men's Christian Association) establecida en esta capital, Paseo de Martí números 67 y 69, está reanudando las clases nocturnas que interrumpió por las vacaciones en Agosto último.

Se propone que las asignaturas que se den sean: Mecanografía, Taquigrafía, Dibujo Mecánico, Aritmética Mercantil, Teneduría de Libros, los idiomas Inglés y Español, este último para los socios norteamericanos e ingleses (que está a cargo del profesor Juan A. de Barinaga) y se darán otras asignaturas siempre que se reuna un número suficiente de matriculados. Sabemos que entre los profesores figura el señor Navarro (de Taquigrafía); Mr. Townsend (de idioma inglés); Mr. Sissons (de Dibujo Mecánico); señor Francisco Loredo (de Aritmética Mercantil y Teneduría de Libros) y otros que no recordamos.

Desearnos que la juventud correspondida a los esfuerzos de esa Asociación tan conocida en los países extranjeros.

### DE LA GUARDIA RURAL

JUEGO PROHIBIDO Fuerzas de destacamento de la Guardia Rural de Guantánamo sorprendieron una banca de monte en el café "Las Delicias" en aquella población, deteniendo a diecisiete individuos, y ocupando monedas, fichas y naipes.

HERIDO En la finca "Lauzan", San Antonio de los Baños, fué herido con arma blanca Marcelino Miranda.

El agresor se nombra Pablo González Fuentes y ha sido detenido por la Guardia Rural.

SUICIDIO En la finca "Lima", Unión de Reyes, se suicidó ayer Francisco Celesti.

Se ignoran las causas que le obligaron a tomar tan desesperada resolución.

CAJA QUEMADA En los campos de caña de la colonia "Zarabanda", Amarillas, ocurrió ayer un incendio quemándose gran número de arbores de fruto parado.

El incendio se cree intencional.

### ASUNTOS VARIOS.

EN PALACIO Esta mañana visitó al señor Presidente de la República, una comisión del Centro Gallego, compuesta de los señores Baños, Campos y Domínguez, Presidente, Primer Vicepresidente y Tesorero, respectivamente, de dicha importante sociedad, para darle cuenta de la adquisición del Teatro Nacional y de los edificios que le son anexos, como una prueba del amor y simpatía que la colonia gallega siente por este país, expresando además los deseos de que el citado coliseo continúe llevando su actual nombre.

El señor Estrada Palma tuvo frases de afecto y consideración para los gallegos por el acto que han realizado, uniéndolo más aun los lazos de simpatías y confraternidad que felizmente existen entre españoles y cubanos.

### LO DE ISLA DE PINOS

Ayer tarde regresó a esta capital el señor Chavez Milanés, comisionado del Gobierno para investigar los hechos que se dicen habían ocurrido en Isla de Pinos.

Dicho comisionado dice que allí no ha pasado nada; pues todo se redujo a una reunión de unos cuantos americanos, sin importancia y que la mayoría de las tierras son de cubanos, los cuales constituyen también la mayoría de la población.

AL DEPARTAMENTO DE SANIDAD Es de suma urgencia que pase un inspector de Sanidad a ver la esquina de Dragones y Amistad frente a la bodega, donde está abierta al aire libre una cloaca infecta que despide emanaciones insoportables.

Aquello está como abandonado y por fuerza ha de afectar a la salud pública. Los vecinos se quejan con mucha razón, y en los actuales días es de urgencia arreglar en forma dicha cloaca.

ESCUELAS SABATINAS El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, visitará en la tarde de hoy varias escuelas sabatinas.

MONSEÑOR AVERSA En el Obispado se tienen noticias de que el Delegado Apostólico de Cuba y Puerto Rico, como comisionado especial, salió de Roma el día 15 del actual en viaje para esta.

En el Palacio Episcopal ya se le tiene preparado el alojamiento.

LLAGADOS Entre los pasajeros llegados en el vapor correo español Buenos Aires a esta capital, procedente de España, se cuentan los señores siguientes:

Abogado don Celestino Granado, militares don Esteban La Torre Escobar y familia, don Enrique Castro y don Leopoldo R. Castañeda y artista don Joaquín Delgado.

RELIGIOSOS En el vapor español Buenos Aires han llegado procedentes de España los religiosos José C. Della, Pedro E. Brand, Paulina Rosa y Sabina Echane.

### EL TIEMPO

Habana, Noviembre 17 de 1905.

En la oficina de la Estación Meteorológica de la República, se nos han facilitado los siguientes datos sobre el estado del tiempo durante el día de ayer:

	Máx	Mín	Med
Termómetro centígrado.....	25.0	21.8	23.4
Tensión del vapor del agua, m. m.....	17.76	16.14	16.95
Humedad relativa, tanto p.....	88	73	80
Barómetro corregido (10 a. m. 762.69 m. m.....) (4 p. m. 760.90 m. m.....)			
Viento predominante.....	N. E.		
Su velocidad media: m. por segundo.....	3.6		
Total de kilómetros.....	317.		
Lluvia, m. m.....	0.7		

### OTERO Y COLOMINAS

FOTOGRAFOS. SR. RAFAEL 32. Se hacen seis retratos a la perfección por UN PESO.

### Movimiento Marítimo

VAPOR CORREO El vapor correo "Antonio López", llegó a Cádiz, sin novedad, a las siete de la mañana, de ayer 17.

EL "OLIVETTE" En la mañana de hoy fundó en puerto, procedente de Tampa y Cayo Hueso, el vapor correo americano "Olivette", conduciendo carga general, correspondencia y 44 pasajeros.

EL "MOBILA" Para el puerto de su nombre salió ayer el vapor cubano "Mobila", conduciendo una caja de tabacos y 226 huacales de piñas.

EL "MORRO CASTLE" Con carga y pasajeros saldrá hoy para Nueva York el vapor americano "Morro Castle".

### MERCADO MONETARIO

CASAS DE CAMBIO Plata española... de 82 1/2 a 82 3/4 V. Oro americano... de 83 a 85 V. Billetes B. España... de 5 a 5 1/2 V. Oro americano... de 109 1/2 a 110 P. Oro americano... de 32 P. Plata española... de 6.37 plata. Contones... de 6.38 plata. Lises... de 6.08 plata. En cantidades... de 6.19 plata. El peso americano... de 1-92 V. pañola... de 1-92 V. Habana, Noviembre 18 de 1905.

### ESTADOS UNIDOS

Servicio de la Prensa Asociada DE HOY COLISION EN EL MAR Kiel, Noviembre 18.—Ayer chocó el caza-torpedero número 126, con el crucero Undine, ambos de la armada alemana; de resultados de la colisión, se fué a pique el crucero y se echaron de menos un oficial y 32 marineros de su dotación.

HUELGA TERMINADA Yarsovia, Noviembre 18.—Ha terminado la huelga de los empleados de los ferrocarriles y desde esta mañana los trenes corren de nuevo en toda la Polonia; los bancos y establecimientos de comercio han vuelto a abrir sus puertas y el trabajo ha sido reanudado en todas las fábricas.

JAPON Y COREA Seoul, Noviembre 18.—Ayer entregó el marqués de Ito al Emperador de Corea el programa del protectorado que el Japón pretende ejercer sobre dicho país.

En el referido programa se explica cuál ha de ser el estado político de los japoneses residentes en el imperio; se estipula la apertura de los puertos coreanos al comercio universal y que el Japón ha de encargarse de la negociación de todos los asuntos exteriores de Corea.

INUTIL RESISTENCIA Hoy el Emperador ha expuesto a su gabinete las pretensiones del Japón, y tanto el soberano como toda su corte están todavía renuentes a aceptar la pérdida de su independencia.

VAPOR EN PUERTO Nueva York, Noviembre 18.—Procede de la Habana, ha llegado el vapor americano Vigilante.

VENTA DE VALORES Nueva York, Noviembre 18.—Ayer, viernes, se vendieron en la Bolsa de Valores de esta plaza, 1,056,000 bonos y acciones de las principales empresas que radican en los Estados Unidos.

### Sección Mercantil

#### Lonja de Viveres

VENTAS EFECTUADAS HOY Atacena. 225 Cj cerveza P.P. \$10.00 c. 175 Cj " " " " \$10.00 c. 75 Cj " " " " \$9.25 c. 100 Cj ginebra El Ancla, \$12.25 c. 75 Cj queso Parris, \$13. c. 200 Cj mantequilla Eclair del Sol, \$10.75 qt. 250 Cj harina Triunfo, \$6.25 s. 250 " " " " " " \$6.75 s. 350 Cj mantequilla pura S.O. N. \$11 qt. 325 Cj " " " " " " \$10.75 qt. 300 Cj " " " " " " \$10.75 qt. 325 " " " " " " \$11 qt. 100 Cj peras Clavelos Rojos, \$5.25 c. 100 Cj falletas Sra. 22 lb. \$21.50 qt. 25 pipas vino Victoria, \$90 una. 25 Cj " " " " \$11 las 212. 50 Cj " " " " \$92 las 414.

#### REVISTA DEL MERCADO.

Habana, Noviembre 18 de 1905.

ACEITE DE OLIVAS.—El de los Estados Unidos se vende como de Andalucía, y a menos precio que el que viene de España: Cotizamos en latas de 25 libras de \$12 1/2 a \$13 1/2; latas de 5 libras de \$12 1/2 a \$13 1/2; y latas de 4 1/2 lib. de \$12 1/2 a \$13 1/2 quintal.

El mezclado se ofrece de \$9 a 10 qt. según la clase de aceite de algodón que contenga.

ACEITE DE MANI.—Poco solicitado, de \$5 1/2 a 6 1/2; el de España y de \$7 a \$7 1/2; el francés, \$7 1/2 a \$8. Pocos pedidos y grandes existencias. Precios de \$4 50 en esta plaza, según el avance.

ACEITUNAS.—Buena existencia y buena demanda, de 45 a 50 cts. barriles grandes.

AJOS.—Los que vienen de España de 25 a 40 cts. muerca, según clase. Caprados 35 a 40 de B. Aires no hay. De México a 1.75 canasto. ALCAPARRAS.—Buena existencia: Cotizamos de 20 a 25 cts. garrafoncito.

ALMIDON.—Buena existencia y buena demanda, de \$2 a 2 1/2 qt. firme.

ALMIDON.—El de yuca del país se cotiza de \$8 1/2 a \$9 qt. De Pto. Rico de 4.75 a \$5 qt. El Americano de \$4.

ALPISTAS.—Buena existencia y alguna demanda: Cotizamos de \$4.50 a \$4 1/2 qt. ANIS.—De México y el de Málaga a 8 1/2 qt.

ARROZ.—El de Valencia a 4 1/2. El de semilla, de \$2.65 a 2.85 qt., de los E. Unidos \$2.75 a 2.80. El de Canilla, de 3.75 a 4 qt. AZÚCAR.—Poco consumo de este artículo Cotizamos de \$1.60 a \$1.75; libra, según clase. AVELLANAS.—Se cotizan \$3 1/2 qt. BACALAO, Halfax de 7.95 a \$8 qt. El robal, de \$5 a \$7 qt. El Noruego, de \$5 a 9 qt. Pescada, 5 1/2.

CALAMARES.—Buena existencia: Cotizamos de \$1.50 a 1.75 según clase.

CAFE.—Cotizamos: El de Costa Rica y Brasil de \$2 1/2 a 2 3/4 qt. De Puerto Rico, calidad corriente y buena de \$2.75 a 2 1/2 qt. Del país de \$2 a 2 1/2 qt. CEBOLLAS.—De los E. Unidos a \$1.75 qt. de la Coruña a 1.50 qt. De Canarias de 5 a 5 1/2. CACAO.—De \$4 a \$5 qt. CIRUELAS.—De España: a 1 1/2. De los E. Unidos de \$2 1/2 a 2 3/4 caña. CERVEZA.—Cotizamos de \$5.50 a \$6 caña de 84 medias botellas ó tarros. La cerveza inglesa y alemana, y la de marca superior a \$12 caña de 96 medias botellas. Cargando además el impuesto.

De los Estados Unidos: De las marcas de más crédito se cotizan a \$1 docena de medias botellas en cajas y barriles, habiendo otras desde \$7 1/2 a \$11 cajas y barriles de 3 docenas de medias botellas. Cargando más el impuesto.

CONAC.—Español y francés: Cotizamos clases finas, corriente de \$10 1/2 a 15 caña. COMBOS.—Se cotiza, según clase de \$11 1/2 a 11 3/4 qt. CHICHAROS.—Buena solicitud: cotizamos de \$3.50 a 3.75 qt. CHOCOLATES.—Según clase de \$15 a \$30 qt. CHORIZOS.—Los de Asturias de \$13 a \$14. De Vizcaya de \$8.75 a \$9 los buenos. FIDEOS.—Los de España se venden de \$4.50 a \$5 las 4 cañas según clase. Los del país se cotizan de \$5 a \$6 las 4 cañas de amarillos y blancos.

De los Estados Unidos hay algunas partidas que se venden a \$4.25 a \$50 las 4 cañas. GAMBOS.—De España: cotizamos corcaques de 7 1/2 a 8 1/2; corriente de 5 1/2 a 6 1/2 de México de 2 1/2 a 3 qt. según tamaño. GAMBOS.—De mayor consumo se hace de la fabricada en el país. Cotizamos de \$3.75 a \$4 y el garrafón de la de Ambers a \$13.50 más los sellos.

### La... La... La...

Mo... Mo... Mo...

Da... Da... Da...

Pero, hombre! ¿Qué cosas dás? ¡Ah! ¡Qué cosas dás! ¡Dígame! Vaya Vd a NEPTUNO 62 y allí encontrará de todos los muebles que Vd. desee. Y los precios! Los precios nunca los encontrará más baratos. Si quiere Vd. mandar a hacer algún JUEGO DE SALA, CUARTO y COMEDOR, y lo mismo PIEZAS SUeltas, todo se lo harán a su gusto. Mire, en MIMBRE, el surtido es completo. Así es que, si quiere Vd. ver si es verdad, vaya a

### NEPTUNO 62,

entre Galiano y San Nicolás

18231 25-7 Np

### ESTADOS UNIDOS

La holandesa se ofrece de \$5.75 a \$6.75.—Cargando además los sellos correspondientes.

HABANA.—El mercado americano, tan abundante en trigo, llena totalmente el consumo de este país sin que pueda ningún otro hacerlo competencia.

Cotizamos de \$6 1/2 a \$8 sacco. HIGOS.—Los de Málaga a 90 cts. y los de Lepe a 1 1/2 caña.

HARIQUELAS.—Están bien provista de este grano la plaza, siendo muchas las clases que hay.

Cotizamos alemanas 6 inglesas de \$4.75 a 5.25 según clase.

LABON.—Pafes: Fabricantes Crucillas "Candado" de 4 1/2 a 4 3/4; Havana City a \$6 1/2; caja de 200 panes.—Sabates, marca "Llave" de 4 1/2 a 5.—Importación: Rocamora a \$6.20. Americanas de \$7.5 a \$8.

JARCIA Y SOGA.—Surtido el mercado y buena demanda. Cotizamos: Jarcia Manila legítima a \$14 1/2 qt. Neto y Fiscal a \$14 neto qt. JAMONES.—De España de \$29 1/2 a 29 3/4 qt. Americanos, 12 1/2 a 13 1/4 qt.

LAUREL.—Bueno y escogido a 7 1/2 qt. LACONES.—De Asturias nuevos de \$3.50 a 4.75 dina, según clase.

LECHE CONDENSADA.—Hay siempre buena existencia de esta conserva y se regula el precio por su clase.

Cotizamos las mejores a \$7-50 caja de 48 latas y otras a \$4-75.

LONGANIZAS.—Se cotizan de \$57 a \$58 qt. MANTEQUILLA.—Cotizamos de \$10-50 a 11 qt. en tercetos, clase buena.

Es latas desde \$12 1/2 a \$15 qt., habiendo marcas especiales de más alto precio.

MANTEQUILLA.—Regular existencia. De Asturias de \$31 a \$31 1/2 qt. Americana de \$16 1/2 a \$18 1/2 ó menos, según clase y la de Copenhague de \$14 a \$14 1/2 qt.

MORTADELLA.—Regular demanda y mediana existencia a 35 centavos las 2 1/2 latas; cuartos a 45 cts.

MORCILLAS.—Escanan y están muy solicitadas de \$1 1/4 a \$1 1/2 lata.

MEMBRILLO.—Se cotiza de \$14 1/2 a 14 3/4 qt. NUECES.—De \$8 1/2 a 9 1/2 qt.

OREGANO.—Regular existencia y escasa demanda de 2 1/2 a 3 1/2 según clase y limpieza.

PIMIENTOS.—Buena existencia y regular demanda, de \$2 1/2 a \$2 3/4 medias y cuartos de talas.

PATATAS Americanas de Halfax de \$3.50 a \$3.75.

PIMENTON.—Regular existencia. Poca demanda. Clase corriente de \$9 1/2 a 10 1/4 qt.

PASAS.—Mucha existencia; cotizamos de \$1.10 a \$1.15 caña.

QUESOS.—Patagras cotizamos de \$18 a 18.50 qt.—De Crema de \$21 a \$21 1/2 qt.—De Flaundes no hay, del país desde \$3 qt.

SAL.—Cotizamos en grano a \$1-80 y molida a \$1-85 fanega.

SARDINAS.—En latas. Es buena la solicitud de este artículo y se venden de 16 1/2 a 17 1/2 según tamaño de latas en aceite.

SIDRA.—De Asturias superior de \$4 a 5 1/2 caña, según marca; impuestos pagados. Del País, marca "Cruz Blanca" a \$2.50 cts. Otras marcas, \$2.25.—Inglesa, de 3.50 a \$3.75, según marca.

TABAJO.—De 20 a 30 rls. arb. TOCINO.—De \$11.50 a 13 1/2, según clase.

TURRON Alicante y Gijón, a 29 qt. UVA.—De \$1.75 a \$2 marro.

VELAS.—De Rocamora de \$6 a 12 según tamaño. Del país a \$11.50 y \$6, según tamaño.

VINO TINTO.—Se hacen ventas. Cotizamos \$3 a \$7 pipa, con derechos para litros pagados.

VINO ALELLA Y NAVARRO CATALAN.—Corren estos bodecadas suerte que los tintos coreanos, sin buen mercado consumidor aunque a mejor precio. Cotizamos de \$9 a \$11; los 4 cuartos. Especial a \$6.

VINO SECO Y DULCE.—Es algo solicitado el legítimo de Cataluña, a 8 y \$8.50 el octavo décimo, respectivamente.

VINO NAVARRO.—En estos vinos ha habido oscilación, oscilando los precios según marca de \$3 a \$8 pipa.

### PUERTO DE LA HABANA

BUQUES DE TRAVESIA LLEGADOS

Día 17: De Nueva Orleans, en 2 días, vap. ing. Prinz Arthur, cp. Menney, ton. 2040, con carga a M. B. Kingsbury.

Día 18: De Tampa y Cayo Hueso, en 8 horas, vap. am. Olivette, cp. Farrer, ton. 1578, con carga y 44 pasajeros a G. Lewton Childs y Cp.

SALIDOS. Tampa, gol. ing. Lady of Ayon. Bruns, vap. ind. Zetun, ton. 1578, con carga y Guiprot (Miss) rol. am. Mary J. Judge. Mobilia, vp. cub. Mobilia.

Día 18: Cayo Hueso y Tampa, vp. am. Olivette. Nueva York, vp. am. Morro Castle. Nueva Orleans, vp. ing. Prinz Arthur. Mategrá (N. E.) berg. ing. James Daly. Nueva Orleans, gol. am. Harry Duckenbach.

### Movimiento de pasajeros

LLEGADOS De Génova, Barcelona y escenas en el vapor esp. Buenos Aires: Sras. Virginia C. de Paglini—Margarita Fogalioles—B. Alonso—J. Inclán—J. Suarez—Ignacia García—María de los Angeles Sonana—J. Dilla Valle—E. Latorre y J. Vilarrasa—María Codina y fam.—J. Alvarez—A. Carbonell—Paulina, Ross y Sabina Echane—Gerardo R. de Armas—M. P. Moliner—S. E. Otero—J. Loredo—A. Elias—Paulina S. Rabel y 2 de fam.—J. A. Tabares—F. Herminia—F. Montaner—P. E. Brandt—P. Moliner—S. E. Otero—Angela B. Mata y 2 de fam.—P. Quintana y Sra.—A. Quintana y 1 de fam.—M. S. Callera—R. Muñoz González—J. Seret—M. Novella—N. Martínez—M. Frandos—M. Martínez—A. Mens—D. Borjas—J. Marro—J. Rubio Pelgado—P. Llorens—E. Lasso—L. R. Castañeda—F. Sanchez—C. Granado—C. Lozana—47 de tercera.

# ¿DECIA USTED?...

Que después de haber dormido, al despertar, siente así, cierta coacción en el estómago, y que aun después de cumplir con la higiene, haciendo la oportuna limpieza de los dientes, conserva mal sabor en la boca y falta de frescura? Pues no se apure, que el remedio está en su mano: toma un pocillo de chocolate de LA ESTRELLA, acompañado de unos bizcochitos "Presidente", y verá cómo cesa la coacción y paladea gloria.

## NOCHES TEATRALES

### ALBISU

Yo no sé si Molière, el padre de la Comedia Francesa, encontró el asunto que llevó a la escena con el nombre de *Le Médecin malgré lui*, en alguno de los viejos entremeses de nuestro glorioso teatro, a la manera que su contemporáneo Corneille encontró en Vélez de Guevara asunto, acción y caracteres para su renombrado drama *El Cid*; lo que sí sé es que *Le Médecin malgré lui* es el mismísimo *Médico á patas* que trajo á la escena española el autor de *El sí de las niñas* y *La comedia nueva ó El café*, y que *El doctor maravilloso*, estrenado anoche en Albisu, es una especie de *Médico á patas* comprimido, como las pastillas de Vichy; bien que el señor Perelópez, su padre putativo, no tiene embarazo en confesar la paternidad de la obra. Sálvale esta declaración de todo ataque de la crítica y le da derecho, por añadidura, á cobrar por sí los derechos de la obra, merced al procedimiento de haberla homeopático con sus manos pendoras. Menos mal que algún trabajo se ha tomado en ello para disfrutar de esos productos, pues de otro modo, si hubiese quedado de Molière ó de Moratin, ya habría venido ese heredero universal, sin legatario, que se llama Sociedad de Autores Españoles, á pretender su cobro por el derecho brutal que se llama de la fuerza y que disfruta sólo el que puede, y por poder, lo ejercita.

Pero como todo en el mundo cambia, ha cambiado también el gusto del público, y lo que fué donoso en tiempos de Molière, y recojido en los de don Leandro Fernández de Moratin, en nuestros días es, á pesar del atavismo de la música, con que se presenta, infantil y candoroso. Así la obra pasó, despertando tal cual risa, pero sin interesar al numeroso público que llenaba el teatro y que no pudo realizar su propósito de ver y aplaudir á la genial Concha Martínez en *Caramelo*, porque... Concha Martínez se enfermó. Esperemos su restablecimiento.

JOSÉ E. TRIAY.

## Ecos de la Prensa Extranjera

### "El alma de la América Latina"

Una obra de Joaquín Arciniegas. La prensa de Bogotá trae la noticia de que don Joaquín Arciniegas, con gran tesón, energía y talento ha dado fin últimamente á una obra monumental y que de modo íntimo se relaciona con el desarrollo y progreso de los países hispano-americanos. Consta de 20 volúmenes esa obra y se titula *El alma de la América Latina*.

Uno de los mejores periódicos bogotanos dice acerca de la obra de Arciniegas lo siguiente:

"Sabido es el concepto mezquino que la vieja Europa ha formado y tiene de las naciones americanas.

Para el europeo, la América latina es una región por conquistar, á donde la civilización no ha llegado todavía. Continente salvaje, de bosques vírgenes que no han conmovido el estridente grito del progreso, y cuyas montañas inaccesibles sólo conocen el águila y el tigre.

Para que esta idea cambiara y sufriera una completa transformación, era preciso hacer desfilar ante los ojos de la Europa la obra inmensa de progreso llevada á cabo por los latino-americanos. Que ella conociera sus no-

## URGENTE

Se desea alquilar una casa amplia, bien amueblada, por los alrededores de la calle del Prado, Malecón, San Lázaro ó Vedado. Las proposiciones con precio y condiciones se reciben en la Administración de este periódico.

## FOLLETIN 63

### CADENA ETERNA

novela histórica-social por CAROLINA INVERNIZIO

(Esta novela se vende en "La Moderna Poesía," Obispo 135)

(CONTINUA)

Las señoras Coppola y Ghiglieri la esperaban en su casa con impaciencia.

Tilde, apenas entró, se arrojó en sus brazos y repitió ingenuamente el interrogatorio que sufrió.

Sobre él hicieron las pobres mujeres abundantes comentarios y abrieron el corazón á un tenue rayo de esperanza.

El abogado Bruno dijo que al día siguiente el juez recibía á la madre de Rinaldo.

—Y hoy mismo iré á visitar al pobre muchacho—añadió el viejo.

—¡Oh! ¡cuántos encargos, cuántas palabras consoladoras le envió su madre!

—Dígame usted—agregó—que todos creemos en su inocencia, rogamos por él, le amamos siempre; háblele V., en fin, mucho de nosotros.

—Y de su parte, señorita—preguntó el abogado conmovido, —¿qué le de decirle?

tabilidades científicas, sus célebres diplomáticos, literatos, pintores, estadistas, políticos, etc., etc., no en la vida efímera del periódico, sino en el libro cuyas páginas inmortales serían el hermoso certamen presentado á las naciones de Ultramar por la joven América, como demostración de su constante esfuerzo en favor del progreso y la civilización.

Mas para formar esta obra era preciso una consagración y un trabajo especiales. No era un libro de aquellos que se escriben bajo el dominio de una excitación cerebral, hijo del amor á la fama, ó del estudio de un arduo problema y cuyas páginas brotan del cerebro saturadas de entusiasmo y llevando en sí algo de sacudimiento nervioso que conmueve el espíritu. Las hojas de esta obra debían reunirse una á una, con lentitud desesperante. Para conseguir la mayor parte de ellas, era preciso apelar al ruego, ser importuno y tener que luchar contra la indiferencia, la falta de voluntad, y quién sabe qué más...

Con dificultad se concibe la existencia de un ser que quisiera echar sobre sus hombros semejante tarea.

Y sin embargo existe.

Un colombiano ha consagrado catorce años de su vida á levantar este monumento sin que lo arredraran dificultades de ninguna clase.

Méjico, Centro América, Venezuela, Ecuador, Perú, Chile, toda la América latina intelectual ha sido solicitada, y lentamente ha conseguido su óbolo literario. Las páginas han cruzado ríos y montañas como bandadas de palomas que se dirigen hacia un punto dado, y hoy reunidas forman la exposición más halagadora y hermosa que las Ciencias y las Artes de la América española pueden presentar.

Cuando Arciniegas residió en el Salvador, tuvimos ocasión de conocer el vasto plan del trabajo á que hoy alude la ilustrada prensa de la capital de Colombia, y plácenos consignar en el *Diario* estos conceptos, como un recuerdo cariñoso consagrado á aquel amigo ausente.

(Diario del Salvador.)

## CORREO DE ESPAÑA

OCTUBRE

### Concurso internacional de globos y automóviles—Gran triunfo de los españoles.

Esta fiesta de sport fué organizada con singular acierto por *La Correspondencia de España*; interviniendo en ella los más afamados cultivadores del automovilismo y la aerostación; contándose con premios numerosos y de gran valía; presentando la fiesta caracteres de emoción y visualidad de los que atraen é interesan á todos, y disfrutándose de un día hermosísimo, con atmósfera limpia y sol espléndido, era casi seguro que la fiesta había de ser un triunfo, y el resultado ha sobrepasado con mucho á tales esperanzas.

A las nueve de la mañana del 29 empezaron á hincharse los globos en el parque de aerostación de la calle del Gasómetro, y desde dicha hora empezó la concurrencia á ir animando el local.

Poco á poco fueron llenándose de gas los aerostatos, y á las once estaban ya todos en disposición de partir, balanceándose suavemente sobre sus amarras, mientras la multitud impaciente que llenaba el parque del Aero Club apenas si podía ser contenida por los soldados de ingenieros, que ayudaban á los aeronautas y contribuían á mantener el orden en el local.

Nueve eran los globos que esperaban el momento de elevarse:

*Aero-Club II*, de 1.250 metros cúbicos, tripulado por Fernández Duro y Guisasaola.

*Alfonso XIII*, 1.600 metros cúbicos, ocupado por el capitán de ingenieros Kindelán y Juan Rügama.

*Urano*, 800 metros cúbicos, dirigido por el capitán de ingenieros Maldonado y Santiago Liniers.

*Atón*, 1.000 metros cúbicos, tripulado por Muliero, teniente de ingenieros, y Román Sánchez Arins.

*Atón*, de 450 metros cúbicos, ocupado por el teniente de ingenieros Herrera.

*Effe* de 1.800 metros cúbicos, propiedad del Conde de la Vaulx, tripulado por éste y por Paul Tissandier.

*Marte*, de 816 metros cúbicos, ocupado por el teniente de ingenieros Rodríguez y Esteban Gutiérrez de Salamanca.

*Fluglitz*, de 800 metros cúbicos, capitaneado por Carton.

*Vencejo*, 1.100 metros cúbicos, gobernado por el teniente Castilla y Amador Claver.

A las once y media empezó á extrañar que el globo *Júpiter*, que debía ascender en la plaza de la Artillería, no se viese aún en el horizonte. Preguntados por teléfono y se supo que había sufrido un ligero desperfecto en la red, que tardaría algunos minutos en ser reparado.

El globo, sin embargo, estaba bien hinchado, con excelente hidrógeno, que había sido llevado en los carros del Parque de aerostación. La Familia Real, desde la terraza de Palacio, presenciaba los preparativos de la ascensión, y un gran gentío ocupaba las inmediaciones de la plaza esperando el momento de elevarse el aerostato.

A las doce menos algunos minutos todo estaba listo, y se soltaron las amarras, arrancando el globo en ascensión majestuosa entre los aplausos de la multitud y los saludos de la real familia, que despedía á los aeronautas, señores capitán Gordejuela y Magdalena.

Tan pronto como el *Júpiter* se dividió desde el Aero-Club, empezaron á soltarse los que allí se habían hinchado, resultando un espectáculo interesantísimo, pues fueron elevándose con intervalos de muy pocos minutos.

Todos los aeronautas eran ovacionados al partir.

Al propio tiempo que los del Aero-Club, se elevó en el campamento de Carabanchel el globo militar *Mercurio*, de 640 metros cúbicos, y tripulado por Pintos y Cubillo.

Los once globos flotaban á la vez en el espacio, y poco á poco fueron tomando la dirección Norte, hasta alejarse de Madrid y perderse de vista.

Entre tanto, los automóviles que habían de intentar la captura de los globos salían en su persecución, después de haber esperado no poco rato en las inmediaciones del Gasómetro y en el paseo de Atocha.

Ocho ó diez temaron rumbo tras los aerostatos, figurando entre ellos los de Mme. du Gast, Pielain, Rodríguez, Orga, Dessy Martos, Duque de Aliaga, Archilla y Avila.

Al anochecer se empezaron á recibir noticias del descenso de algunos globos.

El primero que cayó fué el *Júpiter*, que tocó tierra en las inmediaciones del campamento de Carabanchel, á causa de una fuga de gas, imposible de remediar.

Los tripulantes, Gordejuela y Magdalena, no sufrieron contratiempo personal alguno.

Poco después de las cinco cayó también, á unos tres kilómetros antes de llegar al Escorial, el *Aero-Club*, número 2, que tripulaban Fernández Duro y Guisasaola. Sin duda la filtración del gas al través de la tela le impidió avanzar más, y cayó bastante rápidamente en una arboleda cercana á la carretera.

Los tripulantes fueron auxiliados por varios automóviles, entre los que estaba el del Rey, quien saltando cercas y recorriendo á pie bastante distancia, llegó al mismo punto en que el globo cayó.

El número de automóviles que se reunió en pocos momentos pasaba de diez. Entre ellos estaban los dos del Rey, el del Marqués de Viana y los de San Ginés, Pielain y Casas.

También estuvo en el momento de tomar tierra el globo el Alcaide de Madrid que regresaba del Escorial en el automóvil del Duque de Arzavalo, en compañía de Galvez, Estelst y el redactor de *El Inmortal*, Barber.

El globo *Marte* ha caído en Villamanilla de Perales, en una finca llamada La Cepilla, siendo auxiliado por el automóvil del Duque de Aliaga.

El *Vencejo* cayó en el término de Valdemorillo, y fué auxiliado por el automóvil en que iban D. José Ortega y don José Caña.

Por la noche se supo en el *Real Aero Club* que el globo *Alfonso XIII* había descendido en la bahía de Setuba, (Portugal) lo que produjo regocijo inmenso. Todos daban por supuesto que el globo tan bien llevado por el capitán Kindelán ganaría el *Premio de Honor*. Difícil era, dadas las condiciones climatológicas de la día, hacer mayor recorrido; pero como todavía quedaban, en la dirección del viento, dos puntos más lejanos del en que hicieron el descenso los tripulantes del *Alfonso XIII*, había cierta impaciencia

por si en alguno de ellos lo había podido verificar algún globo de los que todavía no se sentían noticias de su paradero.

Al día siguiente 30 quedó completamente desvanecido ese temor. M. Carton, con su globo *Fluglitz*, descendió cerca de Coria, y el Conde de la Vaulx y Paul Tissandier en el *Effe* lo hicieron en Plasencia. Por lo tanto, la ventaja sacada por Kindelán á los citados pilotos ha sido de unos trescientos kilómetros.

El viaje del *Alfonso XIII* ha sido muy bonito. Después de luchar, como todos los globos á la salida, con la falta de viento, consiguió llegar sin perder mucho lastre cerca de las estribaciones de la sierra de Guadarrama. Iban los tripulantes á la cuerda freno, pero al llegar á este sitio y encontrarse con que eran ya las siete de la noche, se remontaron á unos mil quinientos metros, decididos á pasar la noche lo mejor posible. Durmiendo á ratos llegaron á las dos de la madrugada á la vista de Avila, y á las seis y media se encontraban entre Medina del Campo y Valladolid. Allí estuvieron gran rato, hasta que la fuerza del sol dilató el gas y los elevó á cuatro mil quinientos metros, desde cuya altura cogieron una corriente de viento que los llevó por toda la cuenca del Tago, ya en dirección á Portugal.

Todavía descendieron á unos cuatrocientos metros, y en Azebuche se pusieron al habla con un sujeto al que entregaron los gabanos de pieles y algunos objetos para aligerar al globo de peso. Sorprendiéronles unas grandes nubes que en dirección contraria marchaban, y para librarse de ellas sacrificaron los tres sacos de lastre que les quedaban, remontándose nuevamente á unos cuatro mil metros. A esa altura pasan por encima de muchos pueblos de Portugal, entre otros Ebro, y sienten un gran tiro que contra el globo hacían desde tierra, sin que ningún proyectil llegara, ni con mucho, á poderles alcanzar. Descendieron otra vez, y ya á la vista del mar luchan denodadamente por llegar á la costa, y no lo pueden conseguir por quedarseles enganchado el *quido-roca* á unos árboles cuando apenas les faltaban ocho kilómetros para llegar á la bahía de Setubal. Tuvieron que descender y desinflar el globo, en cuya operación les sorprendieron unos cincuenta individuos mal fachados, con sombreros cañanés, patillas de haba y sus buenas escopetas. Creyeron haber caído en poder del *Pinillo*. Poco faltaba. Eran los habitantes de un caserío que se dedican exclusivamente al contrabando.

El Conde de la Vaulx, campeón francés, que llevó dirección parecida á la del globo anterior, descendió en Plasencia, porque asegura que confundió unas nubes que se encontraban muy bajas, con el mar.

D. Alfredo Kindelán, capitán de Ingenieros, es uno de los oficiales más ilustrados de este Cuerpo, en el que tanto abundan las personas de gran cultura. Es muy joven y entusiasta verdadero de la aerostación. Ha leído mucho y ha escrito sobre la materia, y sus conocimientos teóricos los desarrolla en la práctica con extrema exactitud. Como piloto, pocos, no ya en España en donde tan escasos andan, sino fuera de ella, pueden competir con él. Levando un globo sacado el partido que puede sacarle el que más. Para él el lastre es oro, y solamente cuando hay que emplearlo lo emplea, y el precio. Su prudencia no tiene límites y su decisión menos. Por eso, cuando salía dos ó tres días con el *Alfonso XIII*, globo de mil seiscientos metros cúbicos á luchar con el *Effe*, nuevo, de seis mil ochocientos metros cúbicos y *ballonet* compensador, llevado por el que tiene ganado los *records* del mundo de distancia y duración, sabíamos los que le conocíamos que si no ganaba no haría un mal papel. Su decisión y su pericia, junto con su arrojo, le han dado el éxito.

Así hay que luchar y así se gana.

D. Juan Rügama, el simpático *Juanto* Rügama, es conocidoísimo en Madrid. Su acción al sport es muy grande, y si el automóvil es su sueño, siente por el globo verdadero amor.

Lleva hechas cuatro ascensiones, y se ha acreditado de un excelente ayudante, tanto que los pilotos, cuando suben con él en globo, van completamente confiados.

Pronto se hará piloto y será de los que llevan los globos muy bien.

En este viaje ha ayudado á su piloto de una manera eficazísima: es muy posible que de no haber ido él no hubiera podido hacer el *Alfonso XIII* tan hermoso viaje.

A los dos aeronautas repito mi entusiasta felicitación.

Preguntábanle al Conde de la Vaulx á su salida de Paris:

—¿Trés á ganar el Premio de Honor?

—Bien entendido.

El Conde de la Vaulx, aeronauta emérito, había ganado el premio de honor del Aero-Club de Francia, yendo en un globo hasta Polonia.

## Base-Ball

### En Méjico.

El Base-Ball en Méjico está en su apogeo y para la temporada que debe haber empezado el día 15 de este mes, ya habrán llegado varios jugadores de los Estados Unidos.

Hoy se encuentran entre los mejicanos los siguientes *players* americanos: Murray, de la *Eastern League*; Railing, de la *American Association*; Newman, de la *South Texas League*; Barbon, que jugó con *Louisville*; Long, *pitcher* del *San Antonio*; Morales y Mooney, del mismo club; y Stowell, del *North Texas League*.

Los dos *teams* más fuertes son los *Mejicanos Nacionales* y *Los Americanos*, aunque los otros novenas también esperan refuerzos por momentos, y tal vez den alguna sorpresa en el *Champion*.

Hay mucho dinero en Méjico, y el entusiasmo es colosal. Los jugadores ganan muy buenos sueldos.

Los directores de nuestros clubs, si es verdad lo que se me informa, deben enviar sus alborotadores y quimeristas de sus novenas á Méjico á pasar una temporada, y les aseguramos que la ley que rige en dicho país les quitará ese deseo que sienten siempre de atacar á los *umpires* y crear disturbios discutiendo en el terreno.

En Méjico (así me lo cuentan) si un jugador le levanta la mano á un *umpire* ó á otro jugador, la policía detiene á todos los *players* de ambas novenas y los mete en Belén (cárcel). Si se anuncia que un *player* jugará cierto día y no lo hace, va de cabeza á Belén, y una vez dentro, es más difícil salir de lo que se cree.

El clima de Méjico es muy agradable, y lo único que hay contra los jugadores americanos, es la altura en que está situado: á 7.400 pies sobre el nivel del mar, les hace sufrir un poco hasta que se aclimatan, cosa de un par de semanas.

El público que presencia los desafíos no baja nunca de 1.500 á 4.000 personas, y dentro de poco será el doble. El *Base-Ball* va gustando cada día más.

Sólo se juegan dos desafíos á la semana: sábado y domingo. Las corridas de toros, como es natural, quita alguna concurrencia. La temporada dura desde mediados de Noviembre hasta primeros de Marzo.

El resultado del Campeonato del mundo, efectuado en los Estados Unidos, ha causado alguna pena entre estos jugadores, porque todos simpatizan más con *La Liga Americana*; pero ha admirado el maravilloso juego de los invencibles *Giants* neoyorkinos, y más que nada el *pitching* fenomenal del famoso Mathewson.

MENDOZA.

## BIBLIOGRAFIA

*Cabrilleos* versos de D. M. Martínez Domínguez. Acusamos recibo del elegante tomo de poesías que con ese título se acaba de publicar en esta capital.

*Mensaje y Memorias del Poder Ejecutivo de la República Dominicana*, presentados Congreso Nacional en 1905.

*Elogio Fúnebre del general Máximo Gómez*, pronunciado el 17 de Julio de 1905 en la Sociedad *Patría*, de Pinar del Rio, por el Lcdo. don José Rodríguez Acosta, representante de la Cámara.

Llama la atención este discurso por la fervorosa elocuencia con que pinta la historia del general Máximo Gómez, ponderando su amor al pueblo cubano y sus dotes de caudillo.

Es un discurso verdaderamente digno de elogio, porque está inspirado en el sentimiento y en el patriotismo cubano.

## CAFE Y RESTAURANT

### El Casino

OBISPO Y MONSERRATE.

Almuerzos comidas y cenas á la carta. Gran servicio para banquetes.

ENGLISH SPOKEN.

c. 2052 alt 1 n

Discurso leído por D. Diego Tamayo en la apertura de curso de la Universidad.

Homenaje á Máximo Gómez, por el Ayuntamiento de la Habana. Acusamos recibo de este importante folleto.

## LISTA

de las cartas detenidas en esta Administración de Correos, procedentes de España:

Noviembre 11 de 1905.

Alvarez Manuel, Alvarez y García, Alvarez Manuel, Alvarez Saturnina, Alvarez Casimiro, Azul y Rojo, Arias Soladad, Arias Feliciano, Arigós Pedro, Alonso India, Alonso Juan, Alonso Domingo, Alonso Domingo, Arovas Santiago, Arocena Felix, Ardues Concepción.

Blasco José, Barril Juan, Bosterrecha B. Juan, Blanco Benito, Blanco Juan, Blanco José, Barra Manuel, Baquavalli Dolores, Beloso Vicenta, Bertráñez Aurelia, Bok Jonquín, Borrego Pastora, Bouza Andrea, Bolóña Concepción, Brieses Manuel, Buriel Manuel, Buide Nemesio.

Calbino Antonio, Casa Real Armando, Casas Manuel, Canelo Manuel, Castelo José, Calajel León, Castillo L. del Ana, Casanova Mauricio, Cano Mariano, Castro Basilio, Cortinas José, Colornia Jenaro, Cuesta de la Luis, Cruz de la Rita, Cubelo Josefa, Chillón Jorge.

Debesa Manuel, Diaz Nicasio, Domínguez Aurora, Domínguez Pedro. Echevarría Emeterio, Espósito Cartano, Escudero Jesús, Estévez Pilar. Fernández Francisco, Fernández Celestino, Fernández Nicolás, Fernández Lorenzo, Fernández Juan, Fernández Pedro, Fernández Manuel, Fernández Bernardo, Freijoso Celso, Ferreiro Manuel, Fuente de la Ramón.

Gállego Santos, Galban Manuel, García José, García Nemesio, García Adriana, García Casimiro, García Manuel, García José, García Trinidad, Demetrio, García José R., García Eduardo, García Ramón, Gelabert y Planells, Giraud Julia, González Perfecta, González Celestino, González José, González Baldomero, González Alfredo, González Arturo, Gómez Pedro, Gómez Rafael, Gutiérrez José, Gutiérrez José, Gutiérrez y Cif., Guruceta Nicomedes, Guerra Gregorio.

Haro Alfonso, Herrera V. José, Horta Feliberto. Harduya Eduarda, Ias Encarnación, Iduarte Pedro, Iturri Hipólito, Iglesias José.

Justo José, Jiménez Andrés, Jordá Enrique. Lutz de la Llama Clara, Ladia Vicente, López Manuel, López Francisco, López Manuel, López Miguel, López Ramona, Luaces José, Luaces José.

Martínez José, Martínez José, Martínez Ramon, Martínez Josefa, Martínez Isidro, Martínez Ramón, Martínez Isidro, Maronas Cipriano, Marsal Agustín, Matalote Jesús, Menéndez H., Melero Ramón, Mibota Francisco, Montoto Agueda, Montaña Nicanor, Montero José, Moure José, Mosquera Manuel, Mosquera Manuel, Murias Luis.

Navarro José, Novella Juan, Noya José, Nuevo José. Pascual Carmen, Pardo Narciso, Pellió José, Pérez Manuel, Pérez Manuel, Pérez Manuel, Pérez Angel, Pérez Rafael, Pérez Benigno, Pérez José, Pérez Juan, Pimeno Engracia, Pintos Baldomero, Pombo Manuela, Poyroso Josefa, Posada María, Puente José, Puig Sebastián, Puente José de la.

Quesada Emilia. Ramos Francisco, Requena Ildefonso, Redondo José, Reguera Eduardo, Rego José, Reo Manuel, Rico Manuel, Ribeyro Ignacio, Ribero Emilio, Romero Clara, Rodríguez Ramón, Rodríguez Victoria, Rodríguez Modesta, Ruidiaz Francisco, Rius Pedro.

Sánchez Feliciano, Sánchez Juan, Sánchez Amable, Salgado Justin, Santos Esteban, Santeiro Francisco, Santeiro José, Secretario de la Unión General Trabajadora, Santo José, Soto Alberto, Surise Nicomedes, Suárez José.

Tirabanco José, Ternares Salvador, Torralba José, Toreano José, Toribio Manuel. Urdaniz José.

Varela Alfredo, Vázquez Ramón, Vázquez Juan M., Vaamonde Manuel, Valdés Manuel, Velazco Luis, Velazco Luis, Velazco Luis, Vidal José, Villaverde Teresa, Villa Enrique, Ve Liázón Evaristo, Vigil Daniel, Vidal Camilo, Villaverde Antonio, Viajo Alejo.

Urdaniz José.

Varela Alfredo, Vázquez Ramón, Vázquez Juan M., Vaamonde Manuel, Valdés Manuel, Velazco Luis, Velazco Luis, Velazco Luis, Vidal José, Villaverde Teresa, Villa Enrique, Ve Liázón Evaristo, Vigil Daniel, Vidal Camilo, Villaverde Antonio, Viajo Alejo.

## MUEBLES

de lujo extraordinario, medianos y corrientes. Desde lo más selecto, hasta lo más útil. Una visita y se convencerá de que no se exagera.

J. BORBOLLA COMPOSTELA 56.

Pídase EN DROGUERIAS Y BOTICAS la Curativa vigorizante, y Reconstituyente Emulsión Creosotada DE RABELL. ENERGIA EN LAS ENFERMEDADES DEL PECHO

—Que los malos no triunfan siempre; que tenga fe en Dios—respondió con emoción la joven, elevando al cielo sus ojos inundados de lágrimas,—y que con su ayuda le salvaremos.

—¡Ah! infeliz, á no ser por Juliana, ¡cuántas venturas le deparaba el destino!

La claridad del día aminoró su resolución. Estaba decidida. Hacía las dos de la tarde la señora Coppola, acompañada hasta un coche parado en la puerta de la casa, por la señora Ghiglieri y el abogado Bruno, se dirigía con éste á la presencia del juez Sismonda, que aguardaba su visita.

visó tras del mostrador á dos muchachas desconocidas y al señor Frauchino. Retrocedió palpitante, y obedeciendo á un valor que ignoraba tener, atravesó el portal que conducía á un amplio patio, en el que estaba la entrada del taller.

Pero en el momento de colocar la mano en el picaporte de la puerta, sintió que su decisión desmayaba, que un miedo inmenso la hacía flaquear en su propósito.

(Continuará)

# Habaneras

## Notas

De anoche.  
Lo más saliente, por su importancia, ha sido el acto del Ateneo con motivo de los debates suscitados por el ilustre hombre público señor Enrique José Varona sobre la conveniencia ó no de la restricción del sufragio.  
El aspecto que presentaba aquella hermosa sala era, en realidad, imponente.  
Todo nuestro mundo intelectual estaba en el Ateneo y, además, una representación nutrida del elemento político y de la esfera oficial, esmaltando el conjunto la presencia de un grupo selecto de damas de nuestra sociedad.  
El Ateneo puede vanagloriarse de que en sus salones se haya congregado, para un acto de tan señalada trascendencia, cuanto hay de más notable en la Habana por su saber, su talento y su representación.  
Los debates continuarán en la noche del lunes presididos, al igual que anoche, por el doctor Ricardo Dolz.

Albisu, en noche de moda, es un sitio encantador.

Hay siempre en la sala, ya en palcos, ya en lunetas, un grupo de familias de la buena sociedad habanera.

Es regla que invariable se sucede de viernes en viernes.

Anoche solo hubo una decepción. El público que acudió al afortunado coliseo ávido de admirar á Concha Martínez en su inimitable *Caramelo* no pudo darse ese gusto.

La artista, por mor de un traperil percañe, tuvo que quedarse en su camarino.

Fue noche de contrariedades.

Para la señorita Fernández de Lara, principalmente, á quien el público, por vía de noble reparación, tributó una de las más espontáneas, más cariñosas y más prolongadas ovaciones que han resonado en la sala de aquel teatro.  
Sensible sería, á la verdad, que volvieran los asiduos á las altas galerías de Albisu á provocar las rivalidades y divisiones de días no lejanos.

Con la señorita Fernández de Lara por víctima se han sentido ya las manifestaciones primeras del mal.

Aunque para ahogarlas se levante, tan espontánea y tan hermosa como anoche, la protesta del público de la sala.

A la salida de Albisu, cuando iba yo camino de los *Helados de París*, alguien que encuentro al paso me hace esta pregunta:  
—¿Viene ó no, por fin, la Barrientos? Respuesta difícil.

Acercá de este particular solo puedo decir que la Compañía que ahora está actuando en Payret se trasladará á Santiago de Cuba en los primeros días de Diciembre para volver de nuevo á la Habana cuando pueda empezar á funcionar ya con María Barrientos, bien con la Darcée ó ya con otra notable cantante, española por cierto, que es una estrella del mundo lírico.

Ya, en ese caso, se abrirá un abono para un corto número de representaciones en el Nacional.

No podrá prolongarse por mucho tiempo la temporada porque nuestro gran teatro está comprometido, en los comienzos del nuevo año, para la Compañía de Opera que hizo al principio del verano las delicias de nuestro público.

Toda aquella *troupe* de graciosas italianitas volverá á ser el encanto de los espectadores habaneros.

Ahora un saludo de bienvenida.

Recibalo muy afectuoso la señora Carmela Rodríguez de Lazo, la distinguida esposa del coronel Manuel Lazo, el muy querido senador por Pinar del Río.

La señora de Lazo acaba de regresar de un breve y agradable viaje á esa región que tuvo por objeto visitar á familiares y amigos de su mayor estima y á las que no olvida por larga que sea su permanencia en esta capital.

Mi bienvenida á la señora de Lazo y un beso para *Ramonita* Betancourt, el lindo niño que tanto extrañaban durante su ausencia cuantos amigos visitan la casa del popular senador.

Correo de bodas.

Se celebró antenoche, en la más completa intimidad, el matrimonio de la gentil y encantadora señorita Alejandrina de Cárdenas con uno de los más simpáticos oficiales del Cuerpo de Policía, el teniente Julio Marcos.

La ceremonia tuvo lugar en presencia de familiares é íntimos.

No se habían hecho invitaciones. Como testigos de esa unión, que ejaló sea de inextinguible felicidad, figuraron el magistrado del Supremo Sr. José V. Tapias y el distinguido representante señor Carlos Fenis y Sterling.

Para Alejandrina y para Julio va con estas líneas un doble saludo.

El del cronista y el del amigo.

El vapor *Buenos Aires* trae ayer á estas playas, después de no corta ausencia, á un amigo tan ilustrado como querido, el señor Gerardo Rodríguez de Armas, Cónsul de Cuba en Sevilla.

Viene el señor Rodríguez de Armas en compañía de su esposa, la bella y distinguida dama Isabel Ablanado, tan estimada en esta sociedad.

La visita del simpático matrimonio es motivo de júbilo para sus muchos amigos de la Habana.

A nombre de éstos va desde aquí mi saludo afectuosísimo de bienvenida.

Una recomendación para las damas. Se trata de Leonie Buco, que acaba de llegar de Madrid trayendo de aquella Corte, con los nombres de las más aristocráticas señoras, la ejecutoria de

sus altos méritos como profesora de masaje.

Es una especialidad en esa ciencia que conquista á diario, por los beneficios de su aplicación, á adeptos infinitos. Su dirección: en Concepción núm. 1.

De viaje.  
Salen hoy para New York, á bordo del *Morro Castle*, los jóvenes y distinguidos esposos Natalia Broch y José María Lasa.

Viaje de recreo que se prolongará hasta fines de año.  
Felicidades!

Y, para concluir, un saludo á las Isabel que celebran mañana sus días.

En ese número están damas tan distinguidas de la sociedad habanera como la Marquesa de Rabell, Isabel Marti de Varona, Isabel Zaido de Lavandeyra, Isabel Pedrosa de Insua, Isabel Curtis de Collazo, Isabel Pulido de Sánchez Bustamante, Isabel Ablanado de Rodríguez de Armas, Isabel Bobadilla de Sola, Isabel Bey de Rosainz, María Isabel Machado y mi linda prima de Matanzas, la señora María Isabel Fontanills de Lima.

Entre las señoritas, Isabel Galbán, Isabel Lavandeyra, Isabel Chabau de Isabelita Gaytán.

Y una Isabel más.  
Es la hija de Tabernilla, una criatura que es un encanto, delicada y graciosa.

A todas, por anticipado, mis votos por su felicidad.

ENRIQUE FONTANILLS.

# COMIDILLA

No se lleve el lector la mano á las narices... Lo sé: huelo á azufre. Y, sin embargo, yo no estuve en el infierno, ni estoy poseído del enemigo malo, ni tengo los demonios en el cuerpo, ni necesito que me exorcisen; pero, huelo á azufre. Lo sé.

La cosa fue así. Un francés que vive pared por medio de mi castillo feudal, sintió á deshora titirritina en su *bariga*, como él dice; llamó al galeno, vió éste, le dió tres golpes, le declaró sospechoso de coacción amarilla, denunció á la Sanidad, vinieron las ánimas de este cuerpo, lleváronle á las Animas benditas... y allí ya incomunicado de los moscos, entre alambreras, como un canario pición.

La Sanidad no se anda en chiquitas. Volvieron sus ánimas á mi feudo, y sin gritar ¡Ah del castillo!, penetraron en él con calderones de azufre, imitación de los de alquitrán de Pedro Botero, y á hisopazo limpio nos echaron de la vivienda, so pretexto de sahumarla, de purificarla, de desahabitarla de chinches, mosquitos y otras gajeras. De paso, y así como el que se babea y no le siente, me deslizaron en el oído este tranquilizador concepto: "Hoy no duermes aquí ni Dios padre!"

Como yo respeto el principio de autoridad y la autoridad sin principio, y todo lo que se me diga autoritariamente es para mí la *Biblia*, hínqué el pico, me hice un ovillo con la familia, tomé el carro y ¡zapatón! á *La Lisa house!* Holguéme de ir. Comí, bebí, descansé como un puerro, y hoy, tempranico, regresé á ver qué suerte habían corrido mis cachivaches y el feudal que los guardaba. Mi casa no fué demolida. Dios sea leado.

Entre en ella y comienza á tesar. Díome tuñilo á Inferno, ó, cuando menos, á Purgatorio; imprégnome de aquella atmósfera asfixiante, echo medio palmo por la boca, levántame el estómago por su solo esfuerzo y salgo de allí como dije: oliendo á brea, alquitrán, pólvora y azufre. Llegó á la redacción y todos huyen de mí estera de acción aromática. Le cuento á Lucio Solís el infierno en que me he metido, y Solís, después de decirme que huelo á demonio, me mira á la baja espalda... ¡Teme que me haya salido rabo satánico!

Por eso te digo, lector, que no te tapes las narices. Huelo á azufre. Lo sé. Y todo ello por qué? Porque un buen francés sintió á deshora titirritina en la *bariga*, y porque las ánimas del cuerpo de Sanidad han venido á mi casa á matar á hisopazos los mosquitos... Como si para esa hazaña necesitara yo alforjas!

ATANASIO RIVERO.

# FRONTON JAI-ALAI.

Partidos y quinielas que se jugarán el domingo 19 de noviembre, á la una de la tarde en el Fronton Jai-Alai:

Primer partido á 30 tantos.  
Entre blancos y azules.

Primera quiniela á 6 tantos.  
Que se jugará á la terminación del primer partido.

Segundo partido á 30 tantos.  
Entre blancos y azules.

Segunda quiniela á 8 tantos.  
Que se jugará á la terminación del segundo partido.

El espectáculo será amenizado por la Banda de la Beneficencia.

Dr. José R. Villaverde

Dr. Luis de Solo

ABOGADOS  
OBRAPIA N.º 38, ESQUINA A AGUIAR  
Consultas: de 9 á 11 y de 1 á 4

# DR. GALVEZ GULLEM.

Impotencia.—Pérdidas seminales.—Estreñimiento.—Venéreo.—Sífilis y Hernias ó quebraduras.

Consultas de 11 a 1 y de 3 a 5.  
49 HABANA 49

c 2063

# CRONICA DE POLICIA

## Servicio de la Policía Secreta

Ocupación de armas de fuego y municiones en el Cerro.

Desde hace días el Secretario de Gobernación, señor Freire de Andrade, recibió noticias confidenciales de que en esta ciudad se estaban comprando armas y depositándolas en distintos lugares de la misma, por un grupo de individuos que trataban de levantarse contra el Gobierno de la República, por lo que hizo comparecer en su despacho al Jefe de la Policía Secreta, señor Jerez Varona, con quien sostuvo una larga conferencia sobre el particular y dándole las correspondientes instrucciones para la ocupación de las armas.

Seguidamente el señor Jerez Varona comisionó al teniente señor don Rafael Muñoz, para que con los antecedentes que le había suministrado el señor Secretario de Gobernación, practicara con los detectives á sus órdenes, las investigaciones necesarias para lograr inquirir el lugar donde podían ocultarse las armas en cuestión.

Los agentes de la policía secreta ya mencionados, han estado sin descanso haciendo toda clase de investigaciones, hasta ayer tarde que pudieron con certeza saber el lugar donde había un depósito de dichas armas, ó sea en la casa núm. 2 de San Cristóbal, en el Cerro.

Ya con esta certeza y después de haber estado conferenciado el señor Muñoz con su jefe el señor Jerez Varona, se personó esta madrugada en el juzgado de guardia solicitando el correspondiente mandato judicial para poder penetrar y hacer un registro en la expresada casa.

El Ldo. Sr. Miyeres, juez de instrucción del Centro que estaba de guardia, después de haber ratificado el señor Muñoz la denuncia que participaba al juzgado, extendió el correspondiente mandamiento.

Una hora después de obtener dicho mandamiento, se presentó el señor Muñoz acompañado del sargento Rivas y los detectives Ramón Valdés, Salomé Matagana y Juan Gómez en la casa expresada.

Una vez allí el señor Muñoz, llamó repetidas veces á la puerta principal sin que obtuviese contestación alguna, por lo que entonces llamó al vigilante 657 que estaba de servicio en aquella parte, y por él supo que el inquilino de la casa, un tal Jorge González, de la raza blanca, no se encontraba en ella.

Entonces el señor Muñoz pudo saber que el dueño de la finca lo era don Francisco Ignacio Sala, que residía en la casa número 17 de la expresada calle, al que hizo comparecer allí, lo mismo que al inquilino de la casa colindante número 4, don Antonio Quesada, y á quienes informó del objeto que allí le llevaba.

Visto que en la casa no había nadie, ó por lo menos no respondían á las repetidas llamadas que se dieron, se procedió á entrar en la misma, á cuyo efecto, el carpintero don Antonio Más, que acompañaba á la policía, forzó un portón que existe al fondo de uno de los costados de la casa, por donde penetraron, haciendo igual operación con la puerta persiana del comedor.

Al entrar la policía en la casa nada les llamó la atención en la sala y los dos primeros cuartos, pero al llegar al tercero se vio que la puerta de comunicación de esta estaba cerrada con un candado.

Se ordenó la apertura de dicha puerta, la que abierta pudo observarse entonces en dicha habitación habían tres grandes baules, un barril, un envase para plomo y varios paquetes.

Abiertos los baules, cuyas cerraduras fueron forzadas, se encontraron en el interior de los mismos, 41 rifles de repetición sistema moderno, aún con las estiletas de la fábrica, 21 tercerceros, 2 Mausers y un revólver Smith calibre 44.

En el barril se encontraron unas 4,000 cápsulas para armas largas, y los treinta y cinco paquetes que estaban formados con papel grueso de los que usan en las ferreterías y teniendo por muestra en uno de los extremos del paquete un tornillo, contenían cada una en su interior, unas mil cápsulas para rifles y mauser.

En cada uno de los baules para envase de acción aromática. Le cuento á Lucio Solís el infierno en que me he metido, y Solís, después de decirme que huelo á demonio, me mira á la baja espalda... ¡Teme que me haya salido rabo satánico!

Por eso te digo, lector, que no te tapes las narices. Huelo á azufre. Lo sé. Y todo ello por qué? Porque un buen francés sintió á deshora titirritina en la *bariga*, y porque las ánimas del cuerpo de Sanidad han venido á mi casa á matar á hisopazos los mosquitos... Como si para esa hazaña necesitara yo alforjas!

Los baules y demás objetos ocupados fueron llevados en un carretón á la oficina de la Jefatura de la Policía Secreta, donde quedó todo depositado á la disposición de la autoridad competente.

## NOTICIAS VARIAS

El sargento Mario Vega, de la quinta estación dió cuenta á la Jefatura de Policía, de la denuncia hecha por D. Eduardo Fernández Lara, vecino de Manrique número 131, referente á que en la mañana de ayer encontráronse su criada Cirila Betancourt en la calle de Salud esquina á Manrique, vió salir de su casa á un pardo que se llevaba un centro de mesa y una licorera, por lo que lo siguió hasta la esquina de Reina, donde encontró á una policía y pidiéndole auxilio á éste para que detuviera al ladrón se negó á ello diciéndole que no estaba de servicio.

Los objetos robados están valuados en \$12, y el juzgado correccional del distrito conoce de este hecho.

El Jefe de Policía ha dispuesto se haga la correspondiente investigación para inquirir quien sea el vigilante á quien se refiere la criada del señor Fernández Lara.

La policía de la quinta estación remitió al Necrocomio un feto que fué encontrado en la azotea de la casa número 116 de la calle de San Miguel por el inquilino D. Valentín Castañedo.

REYES DE PERIODICOS.—Están desde ayer en *La Moderna Poesía* los periódicos que semanalmente se reciben de Madrid y Barcelona en la siempre favorecida librería de Obispo 135.

Nuevo Mundo dedica por completo la edición á la visita del Presidente Loubet á España y Portugal.

Número muy interesante.

En *Blanco y Negro* llama la atención un cuento precioso de José Nogales titulado *Como ha logrado imponerse*

LA ZARZUELA?

Dando crespé de la China, clase superior todos colores, á 75 centavos.  
Cinta terciopelo clase buena todos colores, á 20 centavos pieza.  
Sutach seda todos colores, á 15 cta. pieza.  
En todos lados es conocida la fama de nuestras telas blancas.

Neptuno y Campanario

Debido al estado de descomposición en que se encontraba dicho feto, el médico de la Casa de Socorros que lo reconoció no pudo precisar á la raza que pertenecía.

En la Estación de Fesser, departamento destinado á las guaguas que hacen el servicio de dicho paradero á Regla, se suicidó un individuo disparándose un tiro de revólver y el que identificado resultó nombrarse Ramón Rivero y Ruiz, de 21 años de edad.

El policía que se hizo cargo del cadáver lo remitió al Necrocomio á disposición del señor Juez de Instrucción del distrito.

En la mañana de ayer, la blanca Antonia Roque y Roque, al atravesar la línea de los tranvías eléctricos por la calzada del Príncipe Alonso esquina á Estévez, fué alcanzada por el carro número 472 de la línea del Cerro, que la lanzó fuera de la vía, sin que afortunadamente le causara daño alguno.

El hecho fué casual.

El pardo Angel Ortiz Sánchez, fué detenido ayer, por andar vendiendo suplementos del periódico *Los Guisantes* con la fecha suplantada, como si fueran del día 17.

Ortiz dice que los compró en la mañana de ayer, en la imprenta de dicho periódico, donde se los dieron como si fueran del día.

El detenido quedó á la disposición del Juzgado Correccional del distrito.

Al medio día de ayer, en la calle de Antón Recio esquina á Tenerife, sostuvieron una reyerta dos individuos de la raza negra, los cuales estaban armados de cuchillos y revolver.

Dichos individuos se hicieron mutuamente algunos disparos, pero sin causarse daño.

Ninguno de ellos fué detenido porque al acudir la policía ya se habían marchado.

Ayer tarde llegó á la bodega calle de Antón Recio esquina á Rubalcaba, el blanco José María Bermúdez, y pidiendo permiso al dueño del establecimiento se dirigió al inodoro, donde al poco rato de encontrarse allí, se disparó un tiro de revólver, con el propósito de suicidarse.

Según el certificado médico Bermúdez presentaba una herida con entrada y salida del proyectil en la región pectoral izquierda, de pronóstico grave.

Dijo á la policía que trató de suicidarse por encontrarse aburrido de la vida.

Se ocupó un revolver sistema Smith con cuatro cámaras cargadas y una cápsula disparada.

# GACETILLA

LOS TEATROS.—En el Nacional, donde viene actuando con creciente éxito la notable Compañía Ecuéstre y de Variedades que dirige el popular Pabilones, se ofrece esta noche una bonita é interesante función.

Para la matinee de mañana sólo quedan muy pocas lunetas.

Palcos no se consiguen aun pagándolos á doble precio.

Están vendidos todos.

En Payret se cantará esta noche la grandiosa ópera en cuatro actos, *Hernani*, del inmortal Verdi.

Protagonista: la hermosa Elda Cavalieri.

Mañana, dos funciones.

En la primera, á las dos de la tarde, se cantará *Favorita*, del baritono Angelini y el notable bajo señor Perelló de Seguro.

Por la noche, *El Trovador*.

La popular empresa del teatro Albisu ha combinado para esta noche un programa superior.

Consta de tres tandas que se sucederán de esta suerte:

A las ocho: *Caramelo*.  
A las nueve: *El doctor Maravilloso*,  
A las diez: *Congreso Feminista*.

La primera por Concha Martínez, la segunda por Clotilde Rovira y la tercera por esta misma triple y la Arregui.

Mañana, gran matinee con las aplaudidas zarzuelas *El Juicio Oral*, *Los Guapos y La Torre del Oro*, y por la noche cuatro tandas con *El doctor Maravilloso*, *Caramelo*, *El Juicio Oral* y *Los Guapos*.

Y para el lunes el debut del primer tenor Santiago Viguera con la ópera *Marina*.

En el simpático Marti siguen viniendo muy favorecidos por numerosos públicos las representaciones de la lindísima ópera *La Poupée*.

Anoche, cuarta representación, estaba el bonito coliseo concurridísimo. Para hoy se anuncia la quinta representación de tan aplaudida ópera.

En la matinee de mañana, con rebaja de precios, cantará *La Poupée*, y por la noche, una tanda á las siete y media, con la bonita ópera en un acto *Cavalleria Rusticana* y después, en función corrida, también *La Poupée*.

En Alhambra la tanda más favorecida de la noche lo será, sin duda alguna, la primera, pues va en ella la aplaudida zarzuela de Joaquín Robredo y Manri titulada *El hijo de don Gregorio*, cuyo éxito anoche fué tan grande como el de su estreno.

A las nueve: *De Oriente á Occidente*.  
Nada más.

DOLORA.—  
Qué inmensa soledad, cuánta tristeza de vive la flor de mi esperanza: su corola, por gotas de rocío, sólo tiene una lágrima.....!

Edith.

REYES DE PERIODICOS.—Están desde ayer en *La Moderna Poesía* los periódicos que semanalmente se reciben de Madrid y Barcelona en la siempre favorecida librería de Obispo 135.

Nuevo Mundo dedica por completo la edición á la visita del Presidente Loubet á España y Portugal.

Número muy interesante.

En *Blanco y Negro* llama la atención un cuento precioso de José Nogales titulado *Como ha logrado imponerse*

TINTURA FRANCESA VEGETAL.

Queda color Negro y Castaño obscuro, es la mejor para embellecer á Señoras y caballeros porque no contiene ninguna materia ofensiva.

De venta en las Sederías "El Encanto," Galiano y San Rafael y los "Precios Fijos," Reina, número 7.—Depósito: Muralla 114.

13639

41-15

tulado *Los flores que besan* y la página *Horas tranquilas*, un cuadrito lleno de luz que firma García y Rodríguez.

Los Sucesos no hablan esta vez de crímenes ni de escándalos.

Sus planas están consagradas á la estancia de M. Loubet en Madrid con un gran grabado que representa el bangeite dado en su honor en Palacio.

Anuncia *Pluma y Lápiz* que terminada la guerra ruso-japonesa cambiará, desde el número próximo, la índole de los trabajos que ha insertado durante veinte meses en sus columnas.

También llegaron á *La Moderna Poesía* los semanarios festivos y el número último de *Alrededor del Mundo*.

Viene colmado de curiosidades.

LA MARINA.—(Barcarola).

Si cruzas, niña hechicera, tu barca el mar del amor, y quieras llegar tranquila al puerto de salvación,

ve primero á *La Marina* de los Portales de Luz, á proveerte de calzado como el que mereces tú;

Y ese será, niña hermosa, un preciado talismán, para que cruce tu barca y no llegues á naufragar:

que *La Marina*, de Estu y Cot, vende un calzado tan superior, que la niña que con ellos llega sus pies á calzar, va robando corazones sin poderlo remediar.

PACA BIOT.—Tenemos en la Habana á la celebradísima dama joven y notable característica de la Compañía de Albisu, señora Francisca Biot.

Viene más hermosa y simpática que nunca, y, naturalmente, el público habanero tendrá deseos curiosísimos de que aparezca nuevamente en escena para aplaudirla con el cariño de siempre.

Por lo pronto, tenemos el gusto de saludarla con nuestra más cordial bienvenida, y no dudamos que el pueblo entero de la Habana la recibirá con júbilo y le hará una ovación.

EL ANÓN DEL PRADO.—En estos serenos días—del aterido Noviembre, que en otras tierras lejanas—pausada cae la nieve,—es la Habana una deliciosa,—delicia para la gente,—porque ni el calor sofoca,—ni el frío con furia hiera.—Y es de ver en pleno día,—y es de ver en la esplendente—noche risueña y serena—cómo damas y donceles,—cómo niños, cómo ancianos,—en confusión van y vienen—á *El Anón del Prado*, donde—frutas, helados, pasteles,—sandwiches y chocolates,—de clase muy rica tienen,—para entretener la boca—con tanta cosa excelente.

EL EQUIPAJE DE LA ROOSEVELT.—Comunican á un periódico francés, con motivo del regreso de la señorita Alicia Roosevelt al seno de su familia después de un largo viaje por Filipinas, China y Japón, un hecho que merece transcribirse.

Es el caso que la bella hija del Presidente de los Estados Unidos ha recibido durante su mencionada excursión, obsequios y presentes cuyo valor se calcula en unos cien mil duros oro; y como los derechos de aduana para esos objetos de lujo y boato, son crecidísimos, elevándose al sesenta por ciento de su importe, el Secretario del Tesoro, perplejo, ha preguntado á Mr. Theodore Roosevelt si había que considerar esos regalos como hechos á un ciudadano particular ó al jefe del Estado, puesto que es inadmisable que la mayoría, sino todos, se le han hecho á la señorita Alicia por ser hija de su papá.

Mr. Roosevelt parece que encargó al referido ministro el mayor celo en la administración de las rentas nacionales no admitiendo semejanza distinción.

"Mi hija no ejerce cargo alguno en la república, ni eso la escudaría tratándose de regalos personales, particulares y no para el Estado. Debe pues aplicarsele la ley como á cualquier otro ciudadano."

Y así se ha hecho.

DECÍA D. JUAN TENORIO.—  
Yo descendí á las cabafias, yo á los palacios subí en propias tierras y extrañas, y cigarro igual no vi que el cigarro de *Cabañas*.

GRAN BAILE.—Esta noche ofrece la entusiasta directiva de *La Lira Habanera* un gran baile de sala.

Sabemos que reina